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В округе активно строится 
жилье для детей-сирот
Новоселье празднуют жители Осинского и 
Боханского районов

Проект, способствующий 
толерантности
Этнофестиваль «Мы разные. Мы вместе» 
будет иметь продолжение

Венгерская мангалица
В Бурят-Янгутах разводят 
необычную породу животных
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На газету можно 
подписаться как и прежде:

1. ЧЕРЕЗ РЕДАКЦИЮ.
Прийти по адресу: п. Усть-

Ордынский, ул. Ленина, 18, каб. №108. 
2. НА ПОЧТЕ. 
В любом отделении связи на всей тер-

ритории округа. Цена – 160 рублей 50 коп. 
Подписной индекс газеты – 51503 

3. КОЛЛЕКТИВНО.
Не менее 10 экземпляров. Редак-

ция организует доставку прямо на ра-
боту в поселке Усть-Ордынский. Цена 
с доставкой – 120 рублей, без достав-
ки – 80 рублей (в редакции).

Аларский район со времен 
столыпинской реформы назы-
вали житницей Приангарья. 
По некоторым данным, пло-
дородие аларской земли пре-
восходит пашни черноземной 
зоны России. Во времена со-
циализма здесь работало 16 
крупных сельскохозяйствен-
ных производств. Занимались 
растениеводством и животно-
водством. Только обществен-
ного поголовья КРС было 
свыше 35 тыс. голов. Каждый 
пятый килограмм хлеба, сдан-
ный государству Иркутской 
областью, был выращен на 
аларской земле.

В нынешнем году, впер-
вые за последние 19 лет зем-
ледельцам Аларского района 
удалось собрать рекордный 
урожай – почти 119 тыс. тонн 
зерновых. Территория заняла 
1 место в областном трудовом 
соревновании в номинации 
«Лучшее муниципальное об-
разование». О достижениях 
и ближайших перспективах 
развития Аларского района 
рассказывает мэр МО Алек-
сандр Футорный.

– Александр Васильевич, 
Аларский район – сельско-
хозяйственная территория. 
Какие сельхозпредприятия 
работают сегодня в муници-
палитете?

– Сельскохозяйственным 
производством занимаются 
11 сельхозпредприятий, 42 
крестьянско – фермерских 
хозяйства, три филиала акци-
онерных обществ «Наследие», 
«Приморский», «Белоречен-
ское». В 2013 году в районе 
посеяли 48,8 тыс. гектаров 
зерновых культур, что со-
ставляет 12,3 % от всей по-
севной площади Иркутской 
области. Кормовые культуры 
размещены на площади 10 
тыс. га, в том числе яровых 3 

тыс. га. В нынешнем году ва-
ловой сбор зерна, собранный 
в нашем районе составил 15, 
5% от всего собранного в Ир-
кутской области урожая. Из 
11 действующих сельхозпред-
приятий пять занимаются 
животноводством, в том чис-
ле молочным: СХПК «Стра-
на Советов», ООО «Нива», 
СХПК «Иваническ». Этими 
хозяйствами за 9 месяцев 2013 
года произведено 1469 т мо-
лока, 167 т мяса. Возделыва-
ние озимой ржи – новшество 
Аларского района, урожай-
ность этой культуры в наших 
климатических условиях со-
ставляет 43 ц с гектара. 

К достижениям террито-
рии можно отнести и откры-
тие в прошлом году молоко-
приемного пункта в поселке 
Кутулик и организацию вось-
ми кооперативов по закупу 
молока в селах Зоны, Куйта, 
Бахтай, Могоенок. С открыти-
ем молокоприемного пункта 
практически все МО вошли в 
сеть закупа молока. В ЛПХ за-
куплено 4032 т молока. В ре-
зультате население района по-
лучило от реализации молока 
почти 55 млн рублей.

– Осуществляется ли в 
районе переработка сельско-
хозяйственной продукции?

– У нас активно разви-
вается ООО «Аларская до-
лина», выпускающая мясные 
полуфабрикаты из местного 
сырья. Продукция пользу-
ется огромным спросом как 
в нашей территории, так и в 
областном центре. По инве-
стиционному  проекту  за-
планировано  строительство 
свинокомплекса в МО Алек-
сандровск, рассчитанного 
на 120 тыс. голов свиней. На 
данном объекте будет допол-
нительно создано 300 рабо-
чих мест. Кроме разведения 

и содержания животных, на 
свинокомплексе планирует-
ся наладить полную мясную 
переработку. Хочу особо 
подчеркнуть: строительство 
данного объекта территории 
чрезвычайно необходимо. 
Оно бы не только в значи-
тельной степени снизило со-
циальную напряженность, но 
и решило бы проблему сбыта 
зерна. Некоторые фермеры 
уже в ближайшее время также 
планируют заняться и мясной 
переработкой, и молочной. В 
нынешнем году четверо ру-
ководителей КФХ получили 
гранты по инвестпроектам 
«Начинающий фермер». 

– Помимо сельскохозяй-
ственного направления, есть 
ли возможность развивать в 
районе промышленное про-
изводство?

– В структуре промыш-
ленного производства наи-
больший удельный вес за-
нимает добыча полезных 
ископаемых. На территории 
района функционируют три 
разреза: «Лужковский», «Че-
ремховский», «Головинский», 
занимающиеся разработ-
кой, добычей и реализацией 

каменного угля. Благодаря 
этому, мы планомерно пере-
водим на твердое топливо 
школьные котельные, работа-
ющие на электричестве. 

– Какие федеральные и 
областные программы рабо-
тают в территории?

– По федеральной адрес-
ной инвестиционной про-
грамме в поселке Кутулик 
строится новое здание ЦРБ, 
рассчитанное на 155 койко-
мест и поликлинику на 200 
посещений в смену. Сдача 
объекта планируется в 2014 
году. В нашем районе активно 
ведется строительство жилья.  
Действуют программы «Мо-
лодым семьям – доступное 
жилье», «Социальное разви-
тие села»: в 2013 г. уже полу-
чено 13 сертификатов.  Все-
го за время работы данной 
программы было выдано 113 
сертификатов, построено 95 
новых  домов. По программе 
«100 модельных  домов куль-
туры – Приангарью» отре-
монтировано пять сельских 
домов культуры и МКЦД в  
Кутулике. 

Мы продолжаем цикл материалов с лидерами окру-
га. В предыдущих выпусках вы могли прочитать 
интервью с заместителем губернатора – главой Усть-
Ордынского Бурятского округа Анатолием Проко-
пьевым, с депутатами ЗС Аполлоном Ивановым и 
Кузьмой Алдаровым, с главами Баяндаевского рай-
она Анатолием Табинаевым и Нукутского района 
– Сергеем Гомбоевым. Сегодня тема продолжается 
рассказом о жизни Аларского района. Мы предла-
гаем вашему вниманию интервью с мэром Алексан-
дром Футорным.

В закон о наградах  
и почетных званиях  
вносят изменения

На заседание комитета областного 
парламента по законодательству о гос-
строительстве области и местном са-
моуправлении под председательством 
Бориса Алексеева был рассмотрен во-
прос о денежных выплатах почетным 
гражданам Усть-Ордынского Бурят-
ского автономного округа.

На заседании комитета была устра-
нена несправедливость, допущенная 
при объединении области и округа 
в отношении лиц, удостоенных зва-
ния «Почетный гражданин Усть-
Ордынского Бурятского автономного 
округа». В тот период было заявлено, 
что эти звания будут приравнены к 
званию «Почетный гражданин Ир-
кутской области» с соответствующей 
ежемесячной денежной выплатой к 
пенсии в размере 14 тыс. рублей. И она 
выплачивалась, но только тем, кто стал 
пенсионером до момента принятия в 
декабре 2010 года закона о наградах и 
почетных званиях Иркутской области. 
Те же, кто вышел на пенсию позднее, 
остались за бортом.

Таких лиц, имеющих почетное 
звание, но обойденных законом, на-
бирается 16 человек. Семеро из них 
уже достигли пенсионного возраста. 
Для восстановления их статуса в об-
ластной закон «О наградах и почетных 
званиях Иркутской области» вносится 
поправка, гарантирующая им денеж-
ную выплату в необходимом размере. 
Всего на эти цели из бюджета выделя-
ется 1,1 млн рублей.

Александр ПАВЛОВ

Окончание на 2-й стр.

Новость

Аларский район:  
территория рекордов

ВНИМАНИЕ, 
ПОДПИСКА!
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Стимул  
для бизнеса

Администрация МО «Нукутский 
район» подвела итоги конкурса «Пред-
приниматель года». В двух номина-
циях участвовали субъекты малого и 
среднего предпринимательства. 

В результате конкурса наиболь-
шее количество баллов в своей 
группе набрали и стали победителя-
ми индивидуальный предпринима-
тель без образования юридического 
лица Евгений Арайс; среди субъек-
тов среднего предпринимательства 
– сельскохозяйственный снабжен-
ческо-сбытовой потребительский 
кооператив «Спектр» (председатель 
Вагиз Галеев). Сегодня фермерское 
хозяйство Галеева – крупнейшее в 
Нукутском районе, тогда как начи-
нал он одиннадцать лет назад прак-
тически с нуля.

На других посмотрели, 
себя показали

Коллектив Усть-Ордынского 
центра художественных народ-
ных промыслов вернулся из горо-
да Якутск, где  принимал участие в 
Межрегиональной научно-практи-
ческой конференции «Состояние 
народных художественных промыс-
лов Крайнего Севера и Сибири». 

С докладом о проблемах сохра-
нения традиционных промыслов 
коренных народов выступила ма-
стер по художественному войло-
ку Клавдия Алексеева, уделившая 
большое внимание выделке войло-
ка, кожи, меха, вязанию из конского 
волоса – тому, чем буряты и якуты 
занимаются испокон веков.

Участникам конференции при-
шлись по нраву ювелирные работы 
Эдуарда Куклина – мастер ЦХНП 
награжден дипломом III степени. 
Остальные трое делегатов получили 
дипломы участников конференции.

Сейчас представители Центра на-
ходятся в столице Бурятии, на Меж-
дународном конкурсе этномоды.

Сезонная проблема  
спит

Как сообщили специалисты 
территориального отдела Роспо-
требнадзора, курирующего районы 
УОБО, за прошедшую неделю на 
территории округа зарегистриро-
вано 82 случая заболевания ОРВИ, 
грипп не диагностирован. Всего за 
десять месяцев, по официальным 
данным, число перенесших ОРВИ 
составило 11452 человека, что при-
мерно на 10% больше аналогичного 
периода 2012 года.

План бесплатной вакцинации 
выполнен в полном объеме. Специ-
алисты Роспотребнадзора доводят 
до сведения населения, в частности 
работодателей: привиться можно на 
платной основе, вакцина реализует-
ся через аптечную сеть.

Тесты на наркотики
Почти двести учеников школ 

Боханского района до конца теку-
щего года пройдут тестирование на 
предмет содержания в крови нар-
котических веществ. Как сообщила 
врач-психиатр Елена Барлукова, на 
диспансерном учете в поликлинике 
состоит 50 пациентов, страдающих 
наркотической зависимостью. За 
текущий год выявлено и поставлено 
на учет три человека.

Подготовил
Виктор ПРОСЕКИН

Ключи от четырех новых 
квартир вручены в Осин-
ском районе детям-сиро-
там. Валерий Мулонов 
стал первым обладателем 
ключей от собственной 
квартиры. 

Перед тем как переступить 
порог дома, новосел вместе с 
мэром района Виктором Бог-
дановым по традиции пере-
резали красную ленту и от-
крыли мероприятие по столь 
радостному поводу. 

– Мы приняли решение 
селить сирот только в новое 
жилье, – отметил мэр терри-
тории, – получить новый дом 
– это открыть новый этап в 
жизни. Хочу поздравить всех 
жильцов, пожелать им обу-
строить свои квартиры так, 
чтобы подарок  пришелся по 
душе. Надеемся, что здесь бу-
дет расти столько детей, что 
потребуется расширение. 

От администрации района 
Виктор Александрович вру-
чил каждому из новоселов по-
дарок – стиральную машинку. 

Площадь квартир, рас-
положенных в поселке Оса, 
34 кв. м, есть санузел. В доме 

тепло и уютно. Места для до-
полнительного строительства 
достаточно – у каждого ново-
села участок 10 соток. 

– Очень здорово, краси-
во и комфортно, – говорит 
Галина Баторова, – спасибо 
всем, кто принимал участие 
в этом. Скоро переедем сюда 
с мужем. 

Галина с раннего детства 
находилась в детском доме. 
По совершеннолетию стала 

жить самостоятельно, вы-
шла замуж. До этого момента 
жила в городе. По ее словам, 
муж с радостью согласился 
переехать в деревню, все-таки 
свой угол. Буквально сразу Га-
лина поинтересовалась как в 
районе обстоят дела с трудо-
устройством. По профессии 
она штукатур-маляр, и вряд 
ли останется без дела. 

– К большому сожалению, 
так судьба сложилась, что у 

вас нет родителей, но госу-
дарство вас не забыло и вам 
есть где начать свою семей-
ную жизнь, – поздравляя но-
воселов, отметила начальник 
управления министерства 
социального развития опеки 
и попечительства Татьяна Ги-
лишева. 

К этим словам присоеди-
нились заместитель началь-
ника жилищного отдела ми-
нистерства имущественных 
отношений Иркутской обла-
сти Елена Ильина и председа-
тель комитета по управлению 
муниципальным имуществом  
Константин Филиппов, кото-
рый выразил благодарность 
строителям ООО «Наш дом», 
директором которого являет-
ся Павел Вовринников. В за-
вершении жильцам вручили 
ключи от квартир. 

Окончания строительства 
собственных домов по про-
грамме обеспечения жильем 
детей-сирот в Осинском рай-
оне ждут еще 54 человека. В 
райцентре близится открытие 
20 квартир для данной катего-
рии граждан. 

  Федор ТОКТОНОВ
Фото автора

Вся неделя
Соцполитика

Интервью

В нынешнем году комитетом по об-
разованию МО «Аларский район» на-
правлено на оздоровление детей более 
миллиона рублей из местного бюджета 
в рамках муниципальной долгосрочной 
целевой программы «Организация лет-
него отдыха и занятости обучающихся в 
Аларском районе на 2012-13гг.». Терри-
торией за два последних года получены 
автобусы для 11 школ. Подвоз учащихся 
осуществляется во всех муниципаль-
ных образованиях. Реализация планов 
по модернизации системы образования 
осуществляется в соответствии с долго-
срочной целевой программой «Развитие 
системы образования в Аларском районе 
в 2011-2015г.» В рамках реализации про-
граммы «Модернизация здравоохране-
ния» проведены капитальные ремонты в 
шести ФАПах и в кабинете мамографии. 
Приобретены многофункциональные 
площадки  по программе «Развитие фи-
зической культуры и спорта в Иркутской 
области».

– Насколько остро стоит в районе 
кадровая проблема и как вы ее решае-
те? 

– Как и в других территориях, данная 
проблема строит чрезвычайно остро. В 
районе не хватает и врачей, и учителей. 
В сельскую местность молодежь ехать 
не спешит, сказывается низкая зара-
ботная плата и отсутствие жилья. Для 
привлечения молодых кадров на село  
ведется активное строительство жилых 
домови соцобъектов. Особое внимание 
уделяется строительству детских садов. 
Так, за последние четыре года введено 
в эксплуатацию четыре детских сада. В 
этом году, в декабре, запланировано от-
крытие детского сада в селе Апхульта 
на 50 мест. В прошлом году к 90-летию 
Аларского района введены в строй но-
вые социальные объекты: Тыргетуйская 

средняя школа на 280 мест, тренажерный 
зал в поселке Кутулик, четыре спортив-
ных корта, два ипподрома, 10 борцов-
ских залов. Построена церковь в селе 
Иваническ, открыта мечеть в деревне 
Корховск, заложен фундамент под стро-
ительство церквей в поселке Забитуй и 
селе Тыргетуй.

Мы занимаемся привлечением в 
посевную и уборочную кампании сту-
дентов ИрГСХА. Всего в этом году на 
аларских полях трудились 29 студентов 
в посевную и 18 – в уборочную. Чтобы 
молодежь не уезжала в город, проводим 
обучение на местах. В этом году полу-
чат права механизатора и повысят ква-
лификацию 48 человек. Администрация 
района заключает целевые направления 
на обучение выпускников со многими 
вузами областного центра. Например, в 
настоящий момент по целевому направ-
лению в сельхозакадемии обучается во-
семь студентов. 

По программе «Земский доктор» за 
последние два года в район приехало 
семь молодых врачей. С 2012 года МО 
«Аларский район» участвует в реализа-
ции подпрограммы «Ипотечное креди-
тование молодых учителей на 2012-2015 
гг.» долгосрочной программы «Стиму-
лирование жилищного строительства 
в Иркутской области на 2011-2015 гг». 
Большие надежды связываем со строи-
тельством на нашей территории агротех-
нопарка «Аларский каравай», презента-
ция которого состоялась 5 сентября 2013 
во время рабочей поездки губернатора 
Иркутской области Сергея Ерощенко. В 
рамках данного проекта предусмотрено 
создание рабочих мест, строительство 
жилья, развитие инфраструктуры.

У Аларского района большие планы 
на будущее. Так, уже в следующем году 
мы планируем ввести в эксплуатацию 
ЦРБ, провести капитальный ремонт 
спортивного комплекса в поселке Ку-

тулик, построить школы в селах Ныгда, 
Ангарстрой, открыть дом культуры в 
поселке Забитуй. Мы обязательно про-
должим ремонт и строительство дорог 
общего пользования, строительство 
спортивных кортов, ремонт библиотек и 
сельских клубов. Хотим ввести в оборот 
неиспользованные земли.

Задача руководства района – трудить-
ся над созданием условий для комфорт-
ного проживания населения, улучшени-
ем его благосостояния, процветанием 
родной Аларской земли. Верю, что бла-
годаря нашим общим усилиям значи-
тельные положительные изменения в 
социально-экономическом развитии 
Аларского района и всего УОБО про-
изойдут уже в самое ближайшее время. 

Анна ВИГОВСКАЯ
Фото Ларисы ФЕДОРОВОЙ

Аларский район:  
территория рекордов

Начало на 1-й стр.

Справка

Муниципальное образование 
«Аларский район» расположено в 
западной части Усть-Ордынского 
Бурятского округа и южной части 
Иркутской области. Территория 
Аларского района составляет 2,7 тыс. 
кв км. Численность населения – свы-
ше 21 тыс. человек. В состав террито-
рии входят 17 МО, в которых распо-
ложено 73 населенных пункта.

С момента образования Аларско-
го района центральной деревней счи-
талось село Омулевка. С 1928 г. адми-
нистративным центром территории 
является поселок Кутулик – один из 
старейших населенных пунктов При-
ангарья. Он возник в первой трети 
XVIII века как почтовая станция на 
Московском тракте. Кутулик распо-
ложен в 250 км от окружного центра 
и в 180 км от  Иркутска. Сегодня на-
селение поселка насчитывает 5 тыс. 
человек.

Новоселье в Осе 

Валерий Мулонов вместе с мэром района принял участие 
в торжественном открытии новостройки
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В нынешнем году на терри-
тории Боханского района 
для детей-сирот построены 
34 квартиры. Новые дома 
появились в поселке Бохан, 
селах Олонки, Тихоновка, 
Александровск и Дундай. 
Сейчас в большинстве квар-
тир заканчиваются отде-
лочные работы.

Новоявленные домовладель-
цы готовятся отметить новосе-
лье в начале декабря. Валентин 
Петухов – на данный момент 
единственный, кому уже по-
счастливилось заселиться в спе-
циально для него отстроенный 
дом – первое собственное жилье 
за всю его сиротскую жизнь.

Новый дом в селе Тихонов-
ка выделяется среди прочих 
строений яркой желтизной све-
жего бруса. На свежеструган-
ном крыльце жмурит от яркого 
солнца глаза пушистый котенок. 
Встречая хозяина, мяукает, тре-
буя молока и ласки. Торопливо 
взбегая на крыльцо, Валентин за-
пускает пушистый комочек в дом:

– Ну что, малыш, заждался? 
Подожди немного, сейчас на-
кормлю.

В небольшом доме уютная 
кухня и две комнаты. Обста-
новка, мягко говоря, скромная 
– без излишеств. Старенькой 
мебелью и незатейливой кухон-
ной утварью поделились сердо-
больные односельчане и «мама 
Люба» – тетя по отцу, у которой 
Валя и его младшая сестренка 
Полина воспитывались 15 лет.

– Отец у нас умер, когда мне 
едва исполнилось шесть лет, – 
неторопливо рассказывает Ва-
лентин. – Полинке было четыре 
годика. Мать лишили родитель-
ских прав. Она тоже умерла 
вскорости. К себе в семью нас 
забрала сестра отца. Так мы ока-
зались в Тихоновке, а до этого 
жили в Черемховском районе. 

В семье у мамы Любы сестре 
и брату жилось хорошо, «только 
тесно». Тетя – многодетная мать: 
у нее четверо родных детей.

– Жили весело, дружно. Вме-
сте с двоюродными братьями и 
сестрами ходили в школу, бега-
ли на речку рыбачить, помогали 

по хозяйству – в деревне всегда 
найдется работа, – с улыбкой 
вспоминает Валя. – Пока были 
маленькими – всем места хва-
тало, а подросли – стало тесно-
вато. Старший брат женился, 
привел невестку. Двоюродная 
сестра, а потом и Полинка выш-
ли замуж. Родились племянни-
цы. Конечно, нас никто не гнал, 
но я же понимал, что маме Любе 
тяжело. Полинке с мужем при-
шлось снять квартиру в сосед-
ней деревне. Я подумывал о том, 
чтобы уехать куда-нибудь рабо-
тать вахтовым методом…

Новость о том, что для Ва-
лентина районные власти реши-

ли построить в Тихоновке дом, 
стала настоящим спасением.

– Это такая радость – вы 
даже представить себе не мо-
жете! – сияя глазами, объясняет 
новосел. – Мне всегда, с самого 
раннего детства хотелось иметь 
собственное жилье. Чтобы все 
обустроить по своему вкусу, 
построить так, как нравится. 
Как только переехал, сразу се-
стренку к себе позвал. Одному 
скучновато, да и им нечего по 
квартирам мотаться. К тому же 
племянница Наташка, годик ей 
всего, такая забавная! С работы 
придешь, она к тебе на колени 
карабкается, лепечет что-то по-
своему, усталости сразу как ни 
бывало!

Валентин подробно рас-
сказывает как и что планирует     
обустроить в дальнейшем:

– Сейчас на работе выпи-
шу дрова. Заведу скот. Рядом с 
домом поставлю баньку. Зиму 
главное пережить, а весной все 
распашу под картошку, постав-
лю теплицу, камнем выложу 
тротуар, беседку построю.

К дому новоселу полагается 
участок 10 соток. По деревен-
ским меркам, конечно, мало-
вато. Глава Тихоновского МО 
Марина Скоробогатова спешит 
с заверениями:

– Пусть еще столько же бе-
рет, земли хватит. 

С обустройством обещает 
помочь и СХК «Нива», где Ва-
лентин трудится разнорабочим. 
Для своих сотрудников в сель-
хозкооперативе выписывают по 

льготным ценам пиломатериал, 
выделяют сено, солому, комби-
корм, помогают и с приобрете-
нием домашних животных. 

Несмотря на небольшую зар-
плату – 8–9 тыс. рублей, работой 
Валя доволен:

– Одному хватает. А будет 
свое мясо, молоко и картошка, 
так и вообще нормально полу-
чится. 

О женитьбе молодой человек 
пока не задумывается. Говорит, 
«нужно сначала на ноги встать, 
а потом уже о семье думать». Не 
мечтает он теперь и о переезде:

– В город не хочу. Кому мы 
там нужны? А здесь и работа, 
и дом – все рядом. В селе хо-
роший детский сад – никакой 
очереди. Средняя школа. Клуб. 
Село у нас дружное, народ от-
зывчивый. Знаете, как весело 
у нас праздники проходят! Вот 
недавно субботник организова-
ли – детскую площадку красили, 
так и взрослые, и ребятишки – 
все вместе работали. Никому 
особого приглашения не требо-
валось!

После уроков на огонек за-
бегают двоюродные сестры. 
Поиграть с племянницей, по-
мочь с уборкой – мало ли забот 
у новоселов? Валентин радушно 
приглашает к столу, с улыбкой 
разливает по кружкам свеже-
заваренный чай. Чувствуется: 
ему нравится ощущать себя хо-
зяином, принимающим в своем 
доме гостей. 

Анна ВИГОВСКАЯ
Фото Алексея ГОЛОВЩИКОВА

В Боханском районе активно строят 
жилье для детей-сирот

В наше время в России су-
ществует множество раз-
личных организаций, соз-
данных на общественных 
началах, и, думается, дея-
тельность значительной ча-
сти из них направлена на ре-
альную поддержку той или 
иной категории граждан. 

Конечно, трудности, как и 
везде, встречаются; но любую 
проблему можно решить. Имен-
но на это и направлена деятель-
ность ветеранских организаций, 
сплотивших сегодня сотни ты-
сяч россиян. О насущных делах 
и заботах рассказывает предсе-
датель совета ветеранов войны и 
труда Эхирит-Булагатского рай-
она Александр Бархатов.

– Всероссийская обществен-
ная ветеранская организация 
зарождалась на стыке эпох – в 
конце 80 – начале 90-х годов 
прошлого столетия. Несмотря 
на сложное социально-эконо-
мическое положение страны в 
то время, прогресс был доволь-
но стремительный – дочерние 
организации в регионах появ-
лялись одна за другой. В быт-
ность Усть-Ордынского округа 

самостоятельным субъектом 
Федерации начал действовать 
окружной совет ветеранов, в 
состав которого вошли район-
ные отделения. Три года назад 
окружной совет ветеранов был 
ликвидирован, и мы вошли в 
состав областного.

Тогда же, на очередной об-
ластной конференции была 
выдвинута и поддержана боль-
шинством голосов кандидату-
ра Александра Федоровича, 
он стал четвертым по счету 
председателем. Он же пред-
ставляет район в президиуме 
областной организации. 

– «Наследство», в кадровом 
отношении, досталось небога-
тое. Далеко не во всех муници-
пальных образованиях райо-
на имелись советы ветеранов, 
проблематичными в этом плане 
были, например, Корсукское 
и Гаханское МО – в последнем 
дела коренным образом улуч-
шились с приходом к власти 
нового главы. В последние два-
три года оживилась работа ве-
теранских советов в Харазар-
гае, Харате, Ахинах. Особенно 
продуктивно работаем в тесном 
взаимодействии с Захальским 
советом – в чем есть немалая 
заслуга Петра Печерского, че-
ловека с активной жизненной 
позицией. Два года назад в Усть-
Ордынском появилось поселко-
вое отделение, возглавила кото-
рое Галина Маточкина.

Главная задача организации, 
то есть отделений всех уровней 
– зашита интересов людей по-
жилого возраста. Для эффек-
тивной деятельности мы вза-
имодействуем с Управлением 
социальной защиты населения, 
областной больницей № 2 – бла-
годаря этим учреждениям наши 
подопечные получают консуль-

тацию квалифицированных 
специалистов в плане оформ-
ления и продления инвалид-
ности, возможности получения 
бесплатных медикаментов. Обе-
спечение лекарствами, дровами, 
выделение денежных пособий 
– эта повседневная поддерж-
ка оказывается действительно 
нуждающимся, в частности, без-
детным старикам.

Вообще, диапазон деятель-
ности ветеранской организа-
ции достаточно широк. Сюда 
входят и регулярные встречи с 
представителями планово-эко-
номической комиссии района, где 
обсуждаются вопросы ценообра-
зования, и контакты с руково-
дящими лицами предприятий 
ЖКХ, отвечающими за каче-
ство предоставляемых услуг. 

Большое внимание уделяет-
ся патриотическому воспита-
нию подрастающего поколения. 
Это и проводимые в учебных за-
ведениях мероприятия по слу-
чаю празднования годовщин по-
беды в Великой Отечественной, 
с приглашением ветеранов вой-
ны и тыла, это и агитационное 
участие в призывной кампании. 
За годы деятельности память 

нескольких выдающихся земля-
ков была увековечена мемори-
альными досками.

– Один из важных моментов 
деятельности – предоставление 
квот на санаторно-курортное 
лечение, огромную поддержку 
в этом оказывает областная ор-
ганизация. В текущем году Эхи-
риту была выделена 21 путевка в 
санатории области и Иркутский 
военный госпиталь. 

Для профилактики здоро-
вого и активного образа жизни 
пожилых людей инициируется 
создание физкультурных групп, 
кружков по интересам, коллек-
тивов художественной само-
деятельности. В 2013 году хор 
ветеранов «Огонек» (руководи-
тель Раиса Белова), был удосто-
ен диплома областного смотра-
конкурса «Поклонимся великим 
тем годам».

Не секрет, что в своей дея-
тельности мы слегка отстаем от 
городских ветеранских советов  
– Иркутского, Братского, Шеле-
ховского, но все-таки сделано 
многое; такими темпами и нуж-
но продолжать работать.

Виктор ПРОСЕКИН
Фото автора

Валентин Петухов получил свой собственный дом 
по государственной программе обеспечивания жильем детей-сирот

Инициатива

Держаться вместе всегда надежнее
Эта аксиома особенно актуальна для ветеранов войны и труда
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В УОБО коренное население 
традиционно проповедует 
шаманизм, одну из древней-
ших религий мира. Буряты 
сохранили веру, пережив-
шую запреты, вытеснение 
и сейчас ее заново возрож-
дают. Но всплеск возрож-
дения приводит к новому 
«прочтению» сакральных 
обрядов, основанных на 
угощении духов предков.

Именно применение боль-
шого количества алкоголя имеет 
как для шаманов, так и для веру-
ющих негативные последствия. 
Эта проблема и стала предме-
том обсуждения на круглом 
столе «Трезвый взгляд на тради-
ционное проведение обрядов», 
который состоялся в Эхирит-
Булагатской администрации. 
Организовала обсуждение со-
ветник губернатора Иркутской 
области Александра Будахаева, 
собрав представителей местных 
властей, общественности, СМИ, 
полиции. Она объяснила свою 
инициативу желанием привне-
сти в быт местного населения 
приверженность здоровому об-
разу жизни и не скрывала своей 
тревоги, связанной с алкоголи-
зацией населения деревень.

Участница круглого стола 

Светлана Коновалова, началь-
ник отдела этноконфессиональ-
ных отношений управления гу-
бернатора Иркутской области 
и правительства Иркутской 
области по связям с обществен-
ностью и национальным отно-
шениям отметила:

– Культура проведения об-
рядов сегодня видоизменилась, 
раньше  применялся тарасун, 
слабоалкогольный напиток, но 
его заменили водкой, оставив 
применяемое ранее количество. 
Это необходимо учитывать се-
годня в практике шаманизма.

Виктор Мантыков, дирек-

тор Боханского филиала БГУ, 
внес свое предложение:

– Хотелось бы обратиться к 
представителям шаманских ор-
ганизаций: надо ввести ограни-
чение при использовании алко-
голя, и шаманы в этом вопросе 
должны выступить духовными 
лидерами.

Более категоричным был Ви-
талий Барбаев, руководитель 
аппарата администрации МО 
«Эхирит-Булагатский район»:

– Наши шаманы, претен-
дующие на роль духовных ли-
деров, должны взять на себя 
ответственность и остановить 

потребление алкоголя на рели-
гиозных обрядах. В противном 
случае мы стоим на пороге куль-
турного распада и деградации 
этноса, как такового.

А директор Центра коренных 
народов Прибайкалья Александр 
Маглеев вспомнил  историю:

– Эту деликатную проблему 
решить наскоком невозможно. 
Еще 50 лет назад в нукутской га-
зете была опубликована статья 
Сахидакова «Архидашан - пере-
житок прошлого» о традиции 
угощать уважаемого гостя в раз-
ных домах. Полдеревни «благо-
даря» таким застольям было вы-
бито из колеи. И сегодня на этой 
же земле мы обсуждаем ту же 
проблему.

Председатель общественной 
организации шаманов «Сахил-
гаан» Леонид Батанов согласен 
с доводами, готов решить про-
блему на своем уровне:

– Будем коллегиально ре-
шать этот вопрос. Надо орга-
низовывать менее масштабные 
обряды, чтобы исключить боль-
шое скопление народа. А также 
переходить на тарасун. 

Его мнение поддержала ди-
ректор центра по изучению ша-
манизма при Боханском филиа-
ле БГУ Надежда Цыпылова. 

Александра Будахаева рас-

сказала о том, что в Якутии и 
других районах Иркутской об-
ласти, где проповедуется шама-
низм, при обрядах вообще ис-
пользуется молоко.

Встал на круглом столе и во-
прос о состояния священных 
мест – барисанов.

– На губернаторском совете 
поддержали проект – бариса-
ны должны быть обустроены. 
Можно разместить плакаты с 
разъяснениями, как вести себя в 
священном месте, – предложила 
Светлана Коновалова.

Захламленность барисанов 
– еще одна проблема, которая 
тормозит развитие этнотуризма 
в округе. 

Светлана Буентуева, заме-
ститель председателя органи-
зации «Сахилгаан», отметила, 
что все эти вопросы будируются 
организацией, предпринимают-
ся шаги к их решению. 

На съездах шаманских ор-
ганизаций эта тема является 
одной из главных. Хочется наде-
яться, что с открытием шаман-
ского центра, которое заплани-
ровано на конец мая 2014 года, 
наступит новая эра в развитии 
шаманизма. Трезвая. 

Олимпиада АНДРЕЯНОВА 
Фото Ларисы Федоровой

Реклама, объявления

БОЛЬШАЯ РАСПРОДАЖА 
МЕХОВЫХ ШАПОК 

из норки, ондатры, нерпы, лисы, сурка, песца и бобра 
15 и 22 ноября с 11.00

 у центрального входа рынка «Орголи»
 п. Усть-Ордынский. 

В большом ассортименте более 100 моделей: 
мужские и женские от 2 000 рублей. 

Пенсионерам скидки.
реклама

КИНОКОНЦЕРТНЫЙ ЗАЛ «ЭРДЭМ»
представляет

с 1 по 20 ноября 
«Джастин и рыцари доблести». 

с 14 по 30 ноября
«Облачно...2: Месть ГМО»

с 14 ноября
 «Чайник 2».
с 31 октября 

«Похабовск. Обратная сторона 
Сибири».

Тел. для справок: 
8(39541) 3-26-33 реклама

СЛУХОВЫЕ АППАРАТЫ. 
20 ноября с 9-00 до 15-00 

п.Усть-Ордынский, ул. Кирова, 41 (поликлиника ЦРБ, каб. 25). 
Продажа аналоговых аппаратов от 5500 руб., 

цифровых от 9000 руб. до 20 000 руб., аксессуары. 
Тел: 8-902-5-60-75-78.ре

кл
ам

а

Продается 2-комнатная бла-
гоустроенная квартира, 1 этаж, 
солнечная сторона, евроокна, 

титан. Цена договорная.
Тел.: 89086611755.

***

Сдам в аренду помещение 
под кафе (бывшая «Торговая 
лавка»). Тел.: 89041442210.

***
Утерянный военный билет 

на имя Гаврилова Сергея Влади-
мировича считать недействи-
тельным.

Продается 3-комнатная 
благоустроенная квартира в 
п. Усть-Ордынский, ул. Киро-
ва, 56. Стеклопакеты, железная 
дверь, солнечная сторона, кухня 
12 кв.м. Документы готовы.

Тел.: 89500826558.
***

Продаю Тойота Раум 2001 г., 
1,5 л, автомат, ХТС, цена 280000 

руб., торг. Подробности в Дро-
ме.

Тел.: 89041462908.

***
Продается обзол пиленый 

сухой, сырой, есть доставка.
Тел.: 89027626451, 

89086476829.
***

Диалог

Как остановить засилие алкоголя на обрядах?
Эта тема обсуждалась в округе на одном из круглых столов

К 1 июля 2014 года в Иркутской об-
ласти может быть расформирована 
самая известная в регионе психиа-
трическая больница, больше извест-
ная как Александровский централ. 
Об этом в минувший понедельник 
на заседании комитета по здравоох-
ранению и социальной защите со-
общил министр здравоохранения 
региона Николай Корнилов. 

Сейчас в областной психиатрической 
больнице № 2 поселка Александровское 
Боханского района постоянно прожива-
ют от 450 до 500 больных с острыми и 

хроническими заболеваниями нервной 
системы. Однако само здание давно на-
ходится в аварийном состоянии и пре-
бывание там людей небезопасно. Кор-
пуса были построены еще в 1873 году, а 
последний ремонт прошел в 1956 году. 
Уполномоченный по правам человека в 
Иркутской области Валерий Лукин сооб-
щил на заседании комитета, что на днях 
побывал в больнице и теперь намерен 
обратиться в прокуратуру области с об-
ращением о ее закрытии.

По словам министра здравоохране-
ния, пациенты будут переведены в Усть-
Илимскую ЦРБ, а также в Аларскую и 

Боханскую центральные районные боль-
ницы. Сейчас в последних двух медучреж-
дениях проходят строительные работы, 
которые должны завершиться не позднее 
июня следующего года. Немаловажным 
вопросом остается трудоустройство 200 
работников психиатрической больницы 
№ 2. Вполне возможно, что они вахтовым 
методом будут ездить в Боханскую ЦРБ, 
отметил Николай Корнилов. 

Поднимался на заседании комитета 
и вопрос о состоянии психического здо-
ровья населения Иркутской области. Как 
отмечают специалисты, большинство 
нервных расстройств, которыми страда-

ют люди, имеют социальную и бытовую 
природу. Одно из самых распространен-
ных заболеваний с выраженными нару-
шениями психики – алкоголизм. Сегод-
ня в Приангарье зарегистрировано чуть 
более 9 тыс. больных с таким диагнозом. 
На самом же деле их в разы больше, по-
скольку десятки тысяч людей страдают 
так называемым бытовым пьянством. 

При этом в регионе имеется всего 485 
наркологических коек, которые предна-
значены как для пациентов с алкоголь-
ной интоксикацией, так и с наркотиче-
ским опьянением.

Ольга АНДРЕЕВА

План

Александровский централ закроют, как аварийный

ПОПРАВКА
В номере газеты от 7 ноября 2013 

года были допущены ошибки. В мате-
риале Светланы Карабановой «Эхирит-
Булагатскому району – 95 лет» следует 
читать: «Почетной грамотой админи-
страции округа была награждена спе-
циалист МО «Олойское» Марсалина 
Иннокентьевна Абыкова». А также вме-
сто фраз: «заместитель министра сель-
ского хозяйства Александр Бажанов» 
следует читать: «заместитель министра 
сельского хозяйства Юрий Бажанов»;  
вместо «Звания «Почетный гражданин 
Эхирит-Булагатского района» были 
удостоены Леонид Алексеевич Хутанов 
и...» – «Звания «Почетный гражданин 
Эхирит-Булагатского района» были 
удостоены Леонид Александрович Ху-
танов и...». Автор и редакция приносят 
свои извинения.
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Сельское хозяйство

Проблема

Узнать о том, что в Бурят-Янгутах 
Осинского района разводят не-
обычных свиней, удалось совер-
шенно случайно. На выезде из села 
дорогу редакционному автомоби-
лю преградило довольно большое 
стадо. Огромные, покрытые гу-
стой шерстью животные неспешно 
двигались к водопою. Мелькнула 
мысль: «Овцы? Тогда почему такие 
большие?» Подъехав поближе – ах-
нули от удивления: – это оказались 
свиньи, только совсем не похожие 
на обычных хрюшек.

Спины взрослых животных покры-
вал завивающийся кольцами густой пух. 
У малышей, как у диких кабанчиков, по 
бокам красовались полоски. «Чьи они? 
Откуда?» Пока фотограф примеривался 
запечатлеть на камеру экзотику, свиньи, 
явно, не расположенные к фотосессии, 
предпочли вернуться домой. Увидев лю-
бопытных чужаков, к нам вышел хозяин 
– руководитель КФХ Владимир Федоров. 
Он-то и рассказал, как появились на бу-
рятской земле эти чудо-животные.

Оказывается, порода эта называется 
«венгерская мангалица». Она очень древ-
няя и была выведена еще в начале XVIII 
века при скрещивании карпатской (вен-
герской) мангалицы и диких кабанов. 
Из-за необычного – «мраморного» мяса 
и сала, а также ввиду отсутствия в нем 
холестерина, мангалица – фактически 
национальное достояние Венгрии. Там 
в честь этой свинки даже проводят фе-
стивали. Еще сорок лет назад эта поро-
да была буквально на грани вымирания 
из-за появления новых «скороспелых» 
пород свиней, казавшихся более выгод-
ными для разведения. К счастью, пред-
приимчивые венгры, вовремя поняли, 
что они теряют и в 80-х годах прошлого 
века вновь активно занялись разведени-
ем мангалиц. Вскоре венгерских пуховых 
свиней снова завезли в Испанию и Ан-
глию, где этих хрюшек также опрометчи-
во вывели под корень, потеряв сырье для 
производства элитного бекона. До Рос-
сии мангалица добралась в первой по-
ловине XX века – ее стали разводить на 

европейской части страны и на Украине.
– Я нашел информацию об этих сви-

ньях в интернете, очень захотелось за-
няться их разведением, – объясняет 
Владимир Михайлович. – Потом думаю: 
нужно сначала хотя бы кусок мяса ку-
пить, попробовать, что же это за мра-
морная свинина такая? А не продают 
нигде! Тогда начал искать, где можно ку-
пить поросят. Самое ближнее, оказалось, 
в Подмосковье. Вот оттуда я и привез 
пятнадцать свиноматок и двух хряков. В 
середине осени десять свиней опороси-
лись. Каждая родила по 5-8 поросят.

Свиное прибавление принесло Вла-
димиру Федорову немало переживаний. 
Рожать свиноматки предпочли в лесу – 
сказалась генетика диких кабанов. Вы-
рыли норы и устроили себе «родовую 
палату» в сосновом бору.

– Искали мы их несколько дней, – с 
улыбкой вспоминает фермер. – Еле наш-
ли, а подойти не можем. Бездетные самки 
не подпускали ближе, чем на пять ме-
тров! Кое-как пригнали домой. А гнали 
тоже интересно: они поросят окружили 
со всех сторон, а сами по кругу выстрои-
лись – так и дошли.

Кроме неприятностей с опоросом, 
больше трудностей по содержанию шер-
стяных хрюшек у Владимира Михайло-
вича не возникало. 

– Порода эта травоядная, непри-
вередливая в кормах, приспособлена к 
пастбищам, – объясняет он. – Отлича-
ются такие свиньи отменным здоровьем, 
не нуждаются в прививках и очень спо-
койны. Сейчас, когда они к нам привык-
ли, с ними вообще нет никаких хлопот. 
Стадом пасутся, стадом ходят на речку, 
летом вообще любой траве предпочита-
ли водоросли из болота. Им не нужно за-
паривать комбикорм, не нужно теплого 
свинарника, да и прибавляют в весе они 
гораздо лучше наших домашних свиней.

О содержании животных Владимир 
Федоров судит профессионально.  По об-
разованию он зоотехник. В свое время 
закончил Иркутский сельскохозяйствен-

ный институт. В 2010-м организовал 
КФХ. Сегодня в его хозяйстве сеют 600 
га зерновых, занимаются разведением 
КРС, держат 500 голов овец, около сотни 
лошадей и полсотни свиней. На получен-
ные по инвестиционному проекту сред-
ства, Владимир Михайлович приобрел 
сельхозтехнику – трактор и комбайн. В 
следующем году собирается пополнить 
парк автомобилем КАМАЗ.

– Урожай получили неплохой – более 
20 ц с га, – обстоятельно рассказывает 
Владимир Федоров. – Обеспечили себя  
овсом, пшеницей и на продажу намоло-
тили немало. Зимой сдадим мясо, будут 
деньги и на технику, и на племенной скот 
– хочу купить голов 40 герефордов. По-
рода эта мясная, привес дает хороший, 
думаю, не прогадаю.

В ближайший планах фермера, кроме 
приобретения породистых КРС и расши-
рения посевных площадей – обустрой-
ство цеха по мясопереработке. Пока же, 
знакомые фермера, оценив вкус мрамор-
ной свинины, записываются к Владими-
ру Федорову в очередь за поросятами.

Анна ВИГОВСКАЯ
Фото Алексея ГОЛОВЩИКОВА

Венгерская экзотика на бурятской земле
Руководитель КФХ Владимир Федоров занялся разведением необычных свиней

Спины взрослых животных «венгерской мангалицы» покрывает завивающийся кольцами 
густой пух. У малышей, как у диких кабанчиков, по бокам красуются полоски

Фермер Владимир Федоров

Власти серьезно задумались о том, как 
сократить популяцию волка, и принимае-
мые меры не заставили себя ждать. Более 
подробно об этом рассказывает Государ-
ственный инспектор службы по охране 
и использованию животного мира Ир-
кутской области Александр Топшиноев, 
курирующий Эхирит-Булагатский район.

– В апреле этого года правительство 
Иркутской области разработало про-
грамму по регулированию численности 
волков, в рамках которой предусматри-
вается премирование охотников. За шку-
ру каждого убитого волка сегодня вы-
плачивается 17 тысяч рублей. Хотя таких 
проблем, как в северных районах регио-
на, в наших краях  не было, в отдельных 
местах хищники все же периодически ак-
тивизируются. Например, в августе было 
обращение от главы МО «Капсальское» с 

просьбой выписать спецразрешение вне 
сезона. После выдачи «убойной грамо-
ты» в данной местности было уничтоже-
но четыре волка. Вообще, несколько лет 
назад, к проблемным участкам стабиль-
но, из года в год, относились лесистые 
окрестности сел Ахины и Шертой.

Сезон охоты на серого хищника тра-
диционно длится с середины сентября 
до конца февраля. Нужно отметить, что 
положение о порядке поощрительных 
выплат оказалось эффективным – люди 
получили стимул, и за два месяца на тер-
ритории района официально было лик-
видировано 10 хищников. Разумеется, 
охотник должен получить соответствую-
щее разрешение на добычу волка и опла-
тить госпошлину в размере 400 рублей. 
В противном случае, за браконьерство 
добытчик будет привлечен к ответствен-
ности с назначением наказаний в виде 
штрафа, изъятия оружия. Исключением 
является вынужденный отстрел, когда 
охотник также может получить премию, 
если обратится к госинспектору и офи-
циально оформит соответствующие до-
кументы. С начала охотничьего сезона 

по району выдано 32 разрешения (из 33 
допустимых), предел по каждому состав-
ляет три особи. Еще одно нововведение: 
начиная с этого года, лимит определя-
ется по размеру площади охотничьих 
угодий общего пользования – одна ли-
цензия на 10 тысяч га. В Эхирите терри-
тория общего пользования составляет, 
соответственно 330 тысяч га.

Итак, охотников удалось заинтересо-
вать материально, что особенно актуаль-
но на фоне того, что в настоящее время 
запрещена добыча волка (равно как и 
любого зверя) с использованием петель и 
капканов, а наиболее действенный метод 
– применение ядов – отменен примерно 
десять лет назад. 

Александр Герасимович заверяет, 
что разгула «волчьей преступности» на 
территории Эхирита, по крайней мере, 
в ближайшее время, ожидать не стоит – 
кормовая база лесостепи довольно скуд-
на для хищника. И все же будет неплохо, 
если добыча волка в Иркутской области 
вырастет до уровня предыдущих лет и 
составит около 300-400 особей в год. 

Виктор ПРОСЕКИН

Премирование охотников приносит результат в борьбе с волками
В конце зимы – начале весны 2013 года отдельные северные районы Иркут-
ской области подвергались периодическим нашествиям волков – хищники 
нападали на людей и домашний скот. Особенно страдали те территории, 
где осуществляется вольный выпас сельскохозяйственных животных. По 
имеющимся данным в регионе обитают около 3,8 тысячи особей зверя, что 
почти в пять раз превышает норму. 
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«Ласково просима» – 
на украинский манер 
приглашали всех по-
сетителей на открытие 
музея 8 ноября в селе 
Тихоновка Боханского 
района. И это неслу-
чайно. Ведь село осно-
вали переселенцы из 
Украины. 

Вышитые рушники, 
рубашки, шторы, глиня-
ные горшки, резные ко-
моды, этажерки и сунду-
ки воссоздают атмосферу 
украинской хаты начала 
прошлого века. Две не-
большие комнатки сель-
ской библиотеки набиты 
под завязку. Руководитель 
музея Светлана Харченко 
смущенно объясняет:

– Столько экспонатов 
насобирали, что даже не 
знаем, где теперь все раз-
местить!

Назначение некоторых 
принесенных раритетов 
привело в тупик самих 
работников музея. При-
шлось изрядно прошту-
дировать историческую 
литературу. Собранные 
по крупицам в госархиве 
сведения гласят: «Первые 
охотничьи заимки и не-
большие славянские по-
селения, а также сослан-
ные каторжане на правом 
берегу реки Ида появи-
лись в начале XIX века, 
примерно в 1803 году, что 
подтверждают найденные 
на территории села мо-
неты тех лет. Тальянская 

долина давала Иркутской 
губернии тальниковое сы-
рье – корзины, корчаги, а 
поселению дала название 
– Тальяны. В 1864-1865 
годах с открытием церкви 
Михаила Архангела, по-

селение получило статус 
села Верхне-Идинское. 

– Мало кто знает, что 
теперешним названи-
ем село обязано Архие-
пископу Иркутскому и 
Читинскому – Тихону. 

Украинские переселенцы 
основали его на бурятских 
землях шаралдаевского 
рода, – объясняет Светлана 
Харченко. – Архиепископ 
освятил место нового по-
селения, и при выборе на-
звания села большинство 
решило: быть Тихоновке! 

Переселенцы из Укра-
ины привнесли на бурят-
скую землю свои ремесла, 
развили кустарную про-
мышленность: столярное 
производство, кузнечное 
дело, кожевенные заводы, 
построили водяные мель-
ницы и маслобойни. В 
1935 году в Тихоновке об-
разовался первый колхоз. 

Репрессии 30-х годов, 
военные лихолетья Вели-
кой Отечественной, хру-

щевскую кукурузную отте-
пель и брежневский застой 
– все пережила Тихоновка. 
Даже перестроечное время 
мало что изменило в Тихо-
новке. Здесь по-прежнему 
растят хлеб, функциони-
рует участковая больница, 
сельский клуб, детский 
сад и школа. Молодые 
семьи строят дома и не 
спешат покидать родное 
село. Местные предпри-
ниматели помогают про-
водить праздники, поку-
пают игрушки и книги для 
библиотеки, организуют 
чаепития для ветеранов. 
Тихоновцы, как и их дав-
нишние предки уверены, 
что век у села – долгий.

Анна ВИГОВСКАЯ
Фото Алексея Головщикова
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Проект по проведению эт-
нофестиваля Баира Батла-
ева, студента 5 курса Усть-
Ордынского медицинского 
колледжа, получил грант на 
Международном молодеж-
ном форуме «Байкал-2020» 
по направлению «Лидер-
ство и развитие межнацио-
нальных отношений». В нем 
запланирован круглогодич-
ный цикл мероприятий, на-
правленных на улучшение  
толерантности среди насе-
ления Иркутской области. 

Первым из них стал этно-
фестиваль межнационального 
общения и сотворчества по ре-
ализации проекта «Свет Байка-
ла» – «Мы разные. Мы вместе» в 
Усть-Ордынском. 1 ноября усть-
ордынцы имели возможность 
оценить проект на практике.

Участвовали в фестивале 
четыре национальных творче-
ских коллектива Эхирит-Бу-
лагатского района и один из 
Нижнеилимского района. «Вес-
нянки» из Ахин показали бе-
лорусский колорит, «Барыня» 
(Харат) – русский, с сибирским 
акцентом. Олой представляли 
два коллектива – татарский «Ал-
тын кояш»(«Золотое солнце»), и 
бурятский «Арюун булаг» («Чи-
стый родник»). Почетный участ-
ник-команда из Нижнеилим-
ского района – «Гости Игирмы» 
продемонстрировала русскую 
стилизованную культуру.

Первое место занял народ-
ный коллектив «Арюун булаг», 
второе – «Алтын кояш», «Вес-
нянки» стали третьими. 

Мы встретились с автором 
проекта Баиром Батлаевым, что-

бы задать ему наши вопросы.
– С чего все началось и все 

ли удалось реализовать на эт-
нофестивале?

– Уверен, что сегодня в обще-
стве нужно не просто поднимать 
проблемы межнациональных 
отношений, но и рассказывать 
людям о том, какие у нас жи-
вут народности. Национальных 
культурных мероприятий очень 
мало, проводятся Сур-Харбан, 
Сабантуй. Нужно проводить  
межэтнические праздники, по-
скольку наш регион – один из 
самых многонациональных 
в России – здесь проживают 
представители более 130 народ-
ностей. Кроме того, этим фе-
стивалем я хочу показать, что 
в Иркутской области живут не 
только буряты и русские, но и 
многие другие народы, у каж-
дого из которых своя богатая и 

интересная культура.
Фактически все удалось ре-

ализовать, конечно, были про-
блемы – нехватка финансирова-
ния, загруженность, но так даже 
интересней: трудности воспи-
тывают характер. Сейчас основ-
ная задача – вывести фестиваль 
на более высокий уровень, что 
позволит увеличить бюджет и 
возможность привлечь коллек-
тивы из других районов.

– Не мешает ли твоя обще-
ственная деятельность учебе?

– Нет, общественной рабо-
той занимаюсь в свободное вре-
мя, это мое хобби, своего рода 
отдых, разнообразие. Три года я 
проучился в ВСГАК на факуль-
тете – социально-культурная 
деятельность. Вместе с женой 
решили, что медицина – это хо-
рошее завтра, хочу продолжить 
учебу в медуниверситете.  

С прошлого года стал актив-
но заниматься общественной 
деятельностью. Прошел в финал 
областного конкурса «Мой народ 
– моя гордость» с докладом «Эт-
нография на страже межнацио-
нальных отношений». В течение 
двух лет проводил исследования, 
изыскания. В культурах тувин-
цев, татар, бурят, якутов много 
общего.

С 1 октября меня пригласи-
ли в областное министерство по 
физической культуре, спорту и 
молодежной политике модера-
тором – проводить тренинги. 
Выезжаем в районы по заявкам. 
(К сожалению, районы округа в 
этом году не подали ни одной). 
Проводим акцию «Молодежь 
Прибайкалья», куда входят се-
минары, тренинги. Выбираем 
лучших на форум «Байкал-2020» 
и фестиваль добровольцев Ир-
кутской области. Ребята разра-
батывают социальные проекты, 
которые можно претворить в 
жизнь сразу, например, работа в 
Доме ребенка.

Мне запомнилась группа 
подростков из Усольского рай-
она: они все воспринимали в 

штыки. Я уже отчаялся, хотел от 
них отказаться. Вместе пошли в 
дом ребенка. Активные собра-
ли у спонсоров деньги, купили 
игрушки. А наши подростки 
стоят, безучастные ко всему. Тут 
выбегает маленькая девочка, 
кидается к негласному лидеру 
группы и спрашивает с надеж-
дой: «Ты – мой папа?». Подрост-
ки исчезли, смотрю – они на 
улице нервно курят и перегова-
риваются: «Как можно бросить 
ребенка?». После этого случая 
они сами стали придумывать 
проекты, активно участвовать 
в их претворении, негласный их 
лидер стал участником форума 
«Байкал-2020».

Этот пример убедил, пока 
человек не увидел, не потрогал, 
как говорится, он не поймет. Так 
же с толерантностью.

Мое направление новое. Оно 
нуждается в поддержке. В сле-
дующем году, планирую прово-
дить фестиваль в конце июля. 
Думаю, что найду поддержку у 
администрации.

Олимпиада АНДРЕЯНОВА 
Фото из личного архива

 Баира Батлаева

Инициатива

Баир Батлаев (крайний слева) во время работы 
Международного молодежного форума «Байкал-2020»

СПРАВКА

Международный молодежный лагерь «Байкал-2020» – это от-
крытая площадка для самых талантливых и амбициозных ребят 
из Иркутской области и других регионов. Молодые люди имеют 
возможность презентовать свою программу, реализовать про-
ект, получить доступ к грантам, которые могут помочь достичь 
высот в карьере. Политика, СМИ, Бизнес и карьера, PR и рекла-
ма, Туризм, Инновации, Добровольчество и Патриотизм – эти 
направления объединяют молодежь каждый год на берегу озера 
Байкал у с.Большое Голоустное. Проект существует с 2007 г., с 
2008 г. – в рамках «Стратегии-2020», задача которого – подготов-
ка кадров для ее реализации. 
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Учат людей толерантности

Проекты Баира Батлаева

Музей к двухвековому юбилею


